他界致されました。

未



昭和63年12月

野木小学校同窓会編集部

発刊にあた

多 利 夫

うになりました。今年は野木 お ことを厚く御礼申し上げます。 麦の緑があちこちに芽ばえて 里も豊かな実りの秋を終え 御投稿を賜り発刊できます いただき、多くの方々から 日の過ぎるのは早いもので 会員の皆さん、 みの事と拝察致 目の会報をお 会員の皆さまに育て 皆さま既に御承知 故里の唯一の会報 名誉会長で 届けするよ 以します。 当同窓会 健

ŧ られ、 その 要職に就かれ、 業協同組合長、 U |選以来五期二十年の歳月を 誇りだと信じます。 なく郷土野木のこの)功績は県政史上始まっ)御栄誉は申し上げるまで 県を礎き挙げて来られ 務められました。 /県政の発展のため滅私泰 従三位勲一等瑞宝章の 偉大な政治家であらせ やかれ、 福井県議会議 県五連会長等 福井県知事に 御 本人御家 員

ださいまし か 校 中川知事様には常に郷土を た故里教育の 心両面にお寄せく 一般に亘り御導きを 野木小学 治標

が昭和六十二年六

致したいと念じております。 ことを願われたことは私共 ゆく後継者の立派に成人する 設備が遺されており、 ますと共にみなさまと共に 知事様の御冥福をお 校門、 文庫と数多く

す め御協力をいただいており 12 しておりますと共に、 致 先生を教頭先生としてお になっております。 お た竹内先生を校長先生として した大岸先生が御退職に としてお世話になってお 学校長として又同窓会の顧問 た諸先生にも当会発展の し当会のお世話役を御 迎え致し本会のためお世話 後任に教頭先生であられ 依頼 迎え になら りま ま た

派に出来上がりました。 御 \mathbb{H} が改良区の方々の 力添えと野木公園 区忠霊碑と共に故里の風致 社て土地改良の竣工記念碑 方々の御努力で竣工致し の御揮毫で に恵懐公園が上中 木小学校の東側 御 故中川 のようで 熱意で立 野木 町 兼 0

> 同 刻されており、永代に亘り 木の里人達の指針として私 深く深く心に秘めたい 成」と墨痕たくましく 達

の異動で、三ヵ年の長い間 野木小学校も六十三年四月 思います。 挨拶と致します。 願い申し上げまして 上げると共に、 を致されますようお祈り申 身共にお鍛えになって御活 をそして若いみなさま方は 意をしていただき、 令の方々は益々御健康に御 同 御 窓会員のみなさま、 援助を賜りますよう御 当会の発展の

よき孰

御

高

校 長

潔

に勤務し、それ 三十六年度の二カ年間、 0 0 昭和五十四 事とお喜び申し上げます。 始めの三ヵ年は教務とし 現在迄お世 小学校同窓会員の皆 昭和三十五年度と、 健勝にて御精 「年より御縁あっ 話 から二十年後 になって 本校

はありません。

明るい

現在、本校には、

登校拒否

いじめ、非行面で困る事

すが、私にとりましては、 校にて昇進させていた、く事 ていただいております。 んとうに有りがたい は甚だ珍らしい事でござい

くお願 ございますが、どうぞよろ ております。 大さを自覚し決意を新たに しております。 名前を記帳するごとに、 だきました。 決意を新たにしております。 さる御厚意と御熱意の深さに ひしひしと感じました。 人おひとりの温かいお心を 方々から、学校にお寄せ下 整備されましたが、 職種が変わる度に、 その後、すべての面 環境が整備され より絶大な御援助をい 方をはじめ、 い申し上げます 皆様方に報いるべく 教頭として、 同窓会員 グラン ました。 その にわた お 0 \dot{O} お

発刊

御

O何分にも微力でございます 御期待に添えない事と

五年間は教頭として、

本年四

校長として勤めさせ

存じますが、誠心誠意努力していきますので、今後共、御協力、御指導賜りますようお願い申し上げます。 学校の辺りを通られる事がございましたら是非お立寄り下さいまして、私達を励げま

野木の夢

時を同じくして、

故中川.

知

上げます。

会長 丸 井 一 郎

懐公園を建設したものです。 夢を刻んだ集大成として、 代に贈る意義ある賜物なので 進められたもので、 を分担して寸暇を惜まずして 事と言うように、 は整備委員会が、 設委員会が、小学校グランド スタンドや支所は地区農協理 圃場整備は改良区が、 道や河川は当時の区長会が、 努力されて、 たとえば、 各分野で賢人たちがそれぞ 野木公民館は建 野木の大地に 地区で担当 地区内の県 次の新世 農協の

河口が水浸しの田んぼになる増水期に、野木川や杉山川のさて、ことの起りは北川の

た。

早速、

当全体として中

形

でございますので、

な完成品となるよう努力致すごとに重みを増すよう、確か

(くさびら)が生えて、

です。 て嵩上げをしようとするもの ことから、圃場整備に平行し

で策が練られた。
こ十万㎡とも三十万㎡とも
こ十万㎡とも三十万㎡とも
こ十万㎡とも三十万㎡とも
にまい山鼻は、堤の井根山、玉
は、堤の井根山、玉
が山鼻は、堤の井根山、玉

た。 然波静かな鏡のような水面に 巨大文字が映った。 きな口を川へ向けていると突 酒に悪酔をして、デッキで大 知れるかの旅であった。 呻るか、山水画の風光に りの船の中での一 を引き連れ、 事が町農協長として農協理事 ある方が、馴れない船旅と コースのひとつ、 中国桂林を旅し 旦 、老酒を 離江下 酔

す。 使い、残った岩を絶壁に仕上 園化事業を求めることとなっ 用が検討され、 ンボルを造ろうとしたもので げて国道から望める野木のシ 招いて助言を請うた結果、 崩して田んぼや県道に土砂を 刻まれた古代の文章であった。 これにヒントを得て、山を それは前方遥な山 岩の硬さ、運搬方法、 町の企画課も の絶壁に 費 公

六十年九月二十二日小学校 グランドの完成式典に出席された故中川知事に、記念公園 完成予想図を拡げて陳情した。 大きく立派なのも良いが、 岩山には木々の植栽が難しい のと費用が莫大となることか ら、地元へお預ずけと相なっ た。

た。六十一年になると、中核、 公園の話は、 が、クローズアップされ始め 々からは忘れ去られてしまっ 地係に若狭中核団地計画構想 0 道用盛土砂は、 砂は小浜市の多田 六十年春頃から、 掘削からどんどん出て来た。 その後、 田 事に当たった方 んぼ嵩上げの 中 川から、 川や杉山川 堤・杉山 県 土

近日中に県の自然保護課へ説が日中に県の自然保護課へ説をして、県道や河川の計画、然として、県道や河川の計画、然として、県道や河川の計画、然として、県道や河川の計画、然として、県道や河川の計画、大谷のあった公園事業を、六十二年度に予算を付けますから、のあった公園事業を、六十二年度に予算を付けますから、の話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯びての話は、一段と熱気を帯がらいる。

ひれ これが、世に言う〝寝耳に恋図 であった。

内容、場所、 学校を忍んで……。 として公園建設しようと決定 年一月に、昭和の夢の集大成 等の検討がなされた。六十二 議を重ねて将来の目的や意義 やわんやのなか、 近くに建てられていた恵懐 したのです。その名称も、 としての課題が増えた訳です。 水~である。 地区の賢人たちが会議に会 経費の捻出方法 "中核" ひとつ地区 ″寝耳に でてん 書

関係者、 けるものと確信致しておりま 区の各分野でご活躍頂きまし 百年、二百年後の方々に、 て厚くお礼申し上げます。 とこの紙面をお借り致しまし 多大のご協力を頂きましたこ 係者の方々に、 未完成なものですが、 た〝力の業〟として夢見て頂 武生区役員、 さま方をはじめ、 今後、 最後に末筆ながら地区の皆 公園としては、 我々と致しましては 施工業者、 議員、 深いご理解と 関係地主、 その他関 県や町の まだまだ 庭石に 地 0



おろしくお願い申し上げます。 まの益々のご協力、ご鞭撻を

画 栗田幸雄氏をむかえて、 さとの変貌を見に来て下さい ふれあいの場として最適な場 され野木地区民の憩いの場、 三年八月二十四日福井県知事 わる小学校グランド る方も一度で良いからふる た公園。ゲートボール場二 待ちしております。 近代的に少しずつ生まれ 休憩所一棟、 遠隔地におら 池等が完備



た中川平太夫氏の像

(住民センター前に建立され

うかな。上中の家では、今、 ると、父は 担当の医師から父の病状の容 ながらぽつりと言いました。 しは好きやな。 屋から眺めた景色はいい。わ 階が一番いい部屋や。 とです。 二年)の五月の連休の頃のこ 週間程たった去年 お前達が住んでいる離れの二 「病気が治ったら上中へ帰ろ 実はその二、三日前、私は と陽気な五月の窓の外を見 父が県立病院へ入院して一 私がベッドの側にい (昭和六十 あの部

私の心中はそれどころではな 色はのどかな五月でしたが、 易ならざるを聞いていました。 病院の窓から見える外の景 なまり色の

えています。 冬空の下にいる ような重苦し そのせ 時の父の言

父の人生」

上 野 木 中川

とが多かったのです。 く、私なりに大変気を使うこ その後の諸行事の規模も大き の立場が立場であっただけに まる暇もないものでした。 私にとってはまったく気の休 若干オーバーな表現を許して した。この一年余りの年月は いただくならば、経験不足の から一年四カ月が過ぎ去りま いるのかなと思ったのです。 とばかりを考えていた威勢の この一年余りの経験から父 早いもので父が亡くなって 父にしては、 気まぐれを言っ 変なことを 父

ら解放されることはなかった それにしても、親父の人生は がましいでしょう。しかし、 もたえず頭の片隅から仕事の たまに上中へ帰っても仕事か できたように思います。 大変だったろうなあ〟と実感 の人生を推し測ることはおこ いますに、 父とゆっくり話を 特に知事在職中は 一年に数回しかな

> ます。 が、そうした言葉も今思うと たと思います。一言の弱音も めに言っていたような気がし は努力だ」と言っていました しょう。父は私によく「人間 く心の休まる暇もなかったで 華やかな外見の反面、 はかない父ではありましたが は伺い知れない苦しみもあっ それこそ眠れない夜も、 ましたが、父もまた人間です る程、そうした忙しさが性 た楽しんでいるようにも見え 合っているようでもあり 面では自分自身を励ますた 二十年という長い間には、 は政治家が天職だといえ おそら

たと思います。 りました。父の人生は、 落して心身の疲れを感じてい てはいませんでしたが、一段 魂つき果てていたと思うので きたと言えますが、二十年と すら前に向かって突っ走って はなかったかと思うようにな いう長い区間を走り続けて精 た父の言葉は、案外、 て、県立病院でぽつりと言っ 父が亡くなって一年程たつ やる気こそまだまだ失っ ふるさとの人々に囲 ふるさとの山河に抱 そうした父に 本心で ひた

> との人々の温かさが恋しくな たに違いありません。 が疲れを癒してくれると思

中に、はからずも立派な銅像 ことを除けば、父の人生は大 でも父に生まれ故郷で心安ら ることはできませんでした。 たのではないでしょうか。 だ幼い日々を思い出して 色を存分に眺め、 を建立していただきました。 は福井に、そして八月には上 ます。一周忌にあたる六月に 変幸せな人生であったと思い な余生を送れなかったという 命とあきらめています。 と思いますが、今はそれも天 かなくらしをして欲しかった きて故郷で気楽なくらしをす 今、父はふるさと上中の景 来し方をふり返り、 息子としては、 残念ながら父は生 野木に遊ん せめて一年

なさまに深く深く感謝して えてくださった野木地区のみ 父を育て、 ありがとうございま い間に

れた昔のくらしが懐しくなっ

故 思中 lites #4 平 太 大夫氏

0

止まっ

兼 \mathbb{H} 藤 田 耕 二

井県政治に一つの時代をしる 民 期を除く四期は自・社・公・ さな町の大きな県民知事、 がら平太夫さんしか出来ない 月二十二日 長期政権を維持して来られ小 じて、 記録を樹立された。この中 〈県知事を務めて来られた、 ずか五十三日目で帰らぬ人 (腹に知事を退任されてから 事さんの政治力に支えられ 町民を育み下さった。 |判勢力を巧みに封じ込めな たといえよう。一党一派属 知事の功績は偉大なものが 【・四党と労・農組織に支え て登場した中川知事は第 (知事として県民の期待を扣 和四十二年四月初めての県 伴って退任された。 Ŧi. 平太夫さんが六十二年四 期二十年間にわたって福 最長不倒の長期政権の 退任によって戦後の福 本県では戦前戦後を通 「県民党」を標ぼうし 安定した政治基盤を (昨年) 任期満了 町民の願いとは 思えば

明らかにされていたのが先日 たい」と政治に希望と意欲 なさと計り知れない 0 に今後も県政の発展に尽くし 葉の中で中川知事は と思う。退任の記者会見の べたのは私一人ではなかっ 元気な平太夫さんを思い浮 何事も手につかずありし日 ように思われる。 淋しさ 「私なり な た か で

思い出 から短い二十年間であった。

とにかく四十二年の初当選

であるが歌の内容 もらった。私も戦争は大嫌い が合唱する歌で、 好きな歌の一つです。 好きで今でも愛唱している大 と云う歌で私も先生に教えて い飛行学校の歌 くして、国の為散っていく若 その歌は学校の演芸会で生徒 歌を中川先生に習っていた、 「終戦後習った軍歌 級下の生徒が聞きなれない 野 昭和二十三年二月 軍服姿の中川先生の 木村小学校講堂の舞台で 「同期の桜」 その歌は若 (歌詞) 思い出 が

に平太夫氏習云のパンパンが ン一トン積の三輪トラック) 午後四時すぎ上中工務所前 オート三輪車(愛称パンパ 品和三十一年八月十六日

人間の命のはか

服するさかい一寸待ってくれ にあつい。敦賀へ行くと聞い 間もなく停車した所は一パイ 来たが、トラックの上で座布 ぼこりをかぶりながら方向が 誘われるまま六人が乗り込ん イのお陰で体が焼けつくよう 酒のお陰で尻の痛いのが治ま に入り一パイ飲んだ、少しは んと乗り込んで来た我等も中 屋「おばん来たぞ」平太夫さ 一」誰れかがいった。 川さん尻が痛くてたまらんの 痛くてたまらない。そこで「中 団無しですわっている為尻が クは曲りくねった砂利道を砂 夫さんの運転する三輪トラッ サンチャンに工務所の人が出 賀へ灯ろう流しに行こうか、 ったが気温が高いのと、一パ 違う保坂峠を越えて今津まで た後の戸締りをたのみ 隣りの自転車屋の赤井の た。みんな乗れや、 今一 平太 円 <

三輪トラックの上で酒のお陰 左側へ寄った途端 トラックのスピードが落ちて も手伝って我慢しながら敦賀 よ乗れや」敦賀まで砂利道を たのが間違っていたのかと思 八号線津内一丁目付近で三輪 へ着いたのが日が暮れていた。 っていたら「さー行くぞー早 前に警察が張っとる」後

汽車で帰ることになり、 きた為、六名分の汽車賃もな 行ったが作業服のまま乗って く先もわからず、 へ行ってしまった。 うにエンジンをかけて何処か 変なことになって料理屋へ着 弱ったわいやー行先いわずに 平太夫さんは何もなかったよ が気になった為遠まわりして 五別れたが、 てくれんさかい料理の処分に いて待っとったけんど誰も来 中川平太夫氏が来られ昨日は を覚えている。八月十七日朝 分一人当り四十五円払った事 金を持参して粟野駅から乗越 情を説明し、 乗り越し、上中駅長さんに事 気に後から飛び降りし三三五 の荷台に乗って来た六名は 警察の言葉を聞いていたが 栗野駅までの切符)を六名分買い、上中駅まで 私は平太夫さん 事務所まで行き しかたなく 我々は行 (当時十 駅

思っています古き良き時代で でおまえらどうして帰ったかり 昨夜の事情を話して大笑いし を払ったのは初めてだ、 たが昨夜のように食べずに金 困ったわい。 たことを思い出しなつかしく べたり、食べてもらったりし 「長い間いろんなご馳走を食 わしも、

〈写真説明

校も時代と共に老いて行く。 のあばれん坊主もいなく、 思い出多い堤分校、 かの人々が育んでくれた分 かつて誰かの学び舎だっ しくたたずむ堤分校、 今は家主 何百 さ

ではありませんが、二十才前

!が契機となったのか定か

ふるさとへのたより

憶というのは案外少ないもの

雑

向 H 市 倉

康

なりました。 学校に入ったのは昭和十八年。 一学期から上中中学校に転校 ^るまでの八年半をお世話に 何 昭和十二年生まれ、 村合併により中学三年の 野木小 子供心にも決して良い音色に

才

ルガン、これは音楽室に し付き合わされましたが

で耳に覚える以外に方法はな きになった曲もあったでしょ たのではないでしょうか。 しょうか。月並みな言い方で 言うものの私達の小学校時代 ようになっております。 後から音楽に興味を示すよう こ なのか分からなくとも の木林」なのか「ひいの木 が教科書すらない混乱の時 音楽とは一体何だったので 歌っていたものです。 「お山の杉の子」も「し 「音が苦」の一人だっ 一生の趣味といえる

横の部屋にあり、 ピアノ。これは講堂の舞台 楽器と名の付くものといえ 何かの式 ₺, ま

だったと思います。 姿を現わし、「気をつけ」「礼」 合図と式典音楽の伴奏だけ の折だけに私達の目の前に

けないのです。これには 対に持たないとスムースに吹 ありません。不幸なことは三 高音を持つのか分かるすべは らいはしたものの、どちらに した。しかし、 父が私達兄弟に一個ずつ買っ して、ハーモニカ。これは、 つ子の魂なんとやらかもしれ てくれたもので、 は思えなかったものです。 モニカを手にしても左右反 せんが、大人になってもハ 私のは四角張ったもので 折角買っても 兄のは流線 監驚き 4

1+

のですが、 先日、 のですから印をつけてみた 歌全集が本棚にのっていた 何の気なしに文部省 小学校で習った記

> のでしょうか。 ませんが、小さい時に歌っ どうして覚えたのかは分かり 多いのです。何時、 等を聴いても知っている歌が 昨年ころからブームになった でした。 鮫島有美子の「日本のうた」 ックを聞いてみてもまた、一 しかし、 ーム・ミュージ

ういう意味では満たされてお n えのご時世です。 ピアノを弾くことも当たりま えるものです。 生演奏にも接しられます。 変わり譜面を見て笛を吹き 懐かしさを感じ、 もさることながら、 この年齢になると器楽演奏 今は世も移り 安らぎを覚 音楽鑑賞も 人の声 12

の鑑賞でなく、 しかし、 教科書の枠の中だ 幅広くよい

> ございます」と言った。 子供達にも聴かせてやってほ があると思います。 記「日本のうた」等はソプラ にはあることと思います。 ことができるのも小学校の場 れば心の琴線に共鳴するもの ったところのない日本人であ ノであっても、 子供達の体に吸収させる 「ソプラノで 是非とも 気取 前

7 ものです。 思います。 にふと子供心を思いださせる セットテー 故郷は故郷です。 人間年を経ても 何かの

いものです。

で過ごした六年間が楽しい思 曲はいつの時代にも必要かと い出作りの場であってほし (註) 倉谷さんから文中の (第四十回卒) 何才になっても、 プを送ってもらい 野木小学校 カ

·学校時代

東

京

松

見

清

ています。

と等が良き思い出として残

IJ しく拝見し野木小学校時代の 六年間を思い出しました。 ありがとうございました。 ・ンピック開催の年、 私は、昭和三十九年東京オ 同窓会報を送っていただき また東 懐

人として夢と希望に胸をふく 備えた高層建物の建設ラッ 成長の波にのって新しい時代 海道新幹線開業等、 ユの時期に、建築技術者の に対応できる近代的な設備を 高度経済

7 トルの大雪で凍結しているた 思い出します。木造 夜おそくまで夢中で遊んだこ ら帰ると家にカバンを投げ込 で乾かしたこと。 ぬれになり登校してストー て川に落ち、 校まで雪の上を一直線に歩 め道路に関係なく、 ております。 べた事が楽しかったと記憶 まり、コッペパンを焼いて食 全員がストーブのまわりに集 ストーブだけでした。 ために冬は隙間風で寒く、 サッシではなく、 舎の窓は現在のようにアルミ オカッパ頭のままの同級生を 前ですから遠い昔になります た。野木小学校入学が四十年 から早や二十四年がすぎまし らませて上京しました。 房は教室の後ろにある一台 現在でも当時のイガクリ頭 原に魚を取りに行き、 また積雪二メ 腰より下がずぶ 木製建具 夏は学校 家から学 クラス それ 0

拍

片的に 々のご発展を心からお祈り 以上、思い出したことを断 母校とふるさと野木の益 います。 書いて見ました。 最後

第四十五回 卒

無

題

京 都 市 宅 間 義 雄

きました。 き会員の方々の思い出や写真 を拝見していますと、見覚え 化に努力されておられる様子 大変なつかしく読ませて頂 ある先生や地名等を思い出 ?強く大変喜んでいます。 よくわかり、 こかみなか味まつり」が盛大 催され、 年十月に京都で「ふるさ 同窓会報を送って頂 町の発展と活性 私達にとって

りませんがどこか安心します。 これが私の生まれたふるさと ています。 です。年に一度帰ることにし 山や川につつまれた静かな町 て峠を越えると、なつかしい 余り、今津でバスに乗りかえ た校舎も、よく遊んだ川もあ 京都から「雷鳥」で四十分 後、二・三年生であった 今では、木造だっ

> 今日このごろです。 になって考えるようになった ではないかと、子供を持つ親 0 を心待ちにしています。 ふるさとのにおいがする会報 と御多幸を心から祈りつつ、 0 0 発展と会員皆々様の御健康 最後に小学校同窓会の益 時代も大人に責任があるの 感を強く感じます。 いずれ

集ごっこ

京都 市

柳

田

か

な 江 (第四十一回卒)

る日、先生から電話があった。 長男が小学校へ入学したあ 「事は育友会新聞作りです」 「学級委員をお願いします。 面白そうだな。 やがて

り、 あれば必ず出席し、メモを取 りつけし、レイアウト、 決められた。育友会の行事が 会議が開かれ、担当ページが 0 大きさなど作業はいくらでも 日と決まっている。 記事をおこす。紙面を割 発行日は学期の最後 なれな

> 達になっていた。 された時、

そして三学期、

新聞が発行

班の人はみんな友

いた鉛筆やノート等、

なく生活しているのを見る 「戦後は遠くなりにけり」

トや舌をかみそうな名前のつ 現在ではテレビ映画のイラス 書のおそまつなこと。しかし、

「達は品不足、食糧難で教科

投 句

小浜市 清水キク枝

○ふる里の 旧道今年も 彼岸花 過去おもふ ○年寄りと

なりにし人の

第三十二回卒



をとった。この集計が大変で が出て全校生からアンケート でもカットを書くこともあっ 何度も学校へ足を運んだ。 た。二学期になると、少し欲 い作業で予定通り進まず、

ことを新聞に投稿して掲載さ 報紙作りの苦労も味わった。 二学期の時のアンケートの 学校への理解が深まり、

> いお顔のやさしい先生でした。 悦子先生が来られました。 校へ転勤となり、代りに田中 たでしょうか。中川先生は本 じたものでした。その頃だっ

丸

「年も終わりいよいよ本校

れど、この体験をさせてもら 時間のやりくりに追われたけ いた。仕事をしながらなので 礼というおまけまでつ

きたいと心から思う。 る私。広報紙は読んでい ったことを今では感謝してい (第五十二回卒)

南 谷 順 子

大阪

通

学

を載きました。童心にかえっ てしばし想い出させていただ 同窓会報並びに寄稿の用紙

てきたことに少々の不安を感 になくなり教育方針が変わっ 今まで習った修身の時間が急 十年八月十五日に終戦となり、 想い出です。そして、昭和二 らに走って行ったなつかしい 意味もわからず、ただひたす 裏山へ逃げる訓練をしたもの きどき鍋や釜を頭にかぶって 川善吾先生に二年生まで教わ で三年まで過ごしました。 でした。幼な心で戦争の真の 太平洋戦争もたけなわで、 ったように思います。当時は 小学校は杉山だけが分教場 لح 中

> をいやし、 が、運悪く見つかれば大声で 飛び乗ったりして帰りました て帰りました。唯一懐しい想 で足の裏を冷やして道草をし で夏は暑く、 れていきました。 したが、月日と共に次第にな 海に飛び込むような気持ちで 通学ですが、井の中の蛙が大 おこられたものです。 い出は馬車との出会いでした。 荷台の上に鞄を乗せたり、 もはや孫の手を引く 幼き日の姿いずこへ 堤のお宮さんの森 途中湧き水で喉 遠い道のり

ありました。昭和二十六年十 思います。野木小学校は、 層の御健康をお祈りしたい お過しのことと信じ、 諸先生方、御健康でお幸せに 方にお世話になりましたが 一月一日をもって上中中学へ にとりまして野木中学校でも 本校では、 身となりし おおぜ いの先生

先生にお礼をしなさい」と

でした。

が 通学することになりました。 懐しの学び舎でありました。 懐しき野木小学校は永久に したがって、中学二年まで

残りて、教えを守り郷土発展 尽せし事を祈る者なり。 (第四十四卒)

お 蔭 様 (

上 中 町 井 浜 岸 あ

17

人生とは永きものと思って

す。

を思い浮ベペンを取りました。 生がお一人だけおられた。父 生でした。知らず知らずの内 居りましたが、本当に早い人 ょう。他のお方は誰も見えて 先生に何か挨拶をしておら を開けたすぐ左側に倉谷先 ただきまして幼き時のこと 気持ちでいっぱいです。 . 私も早や七十九才とは。 蔓 ました。そして、私にも、 (員室へ入りました。 ガラス 時間が案外早かったのでし れて小学校へ行きました。 入学式の朝、私は父に連れ この度、同窓会報を送って 事も楽しく一日一日を感謝 でもお蔭様で今日も元気で 間にこの年になりました。 私は父に手を引かれて す。 せ

父の後ろで頭だけ下げたこと を懐しく思い浮かべておりま |意され、私は何も言わずに 几 ・二年は藤田先生でした。 ・五年は木戸先生、六・高 一・二年は反保先生、三・

は今も胸中に深く残っており

あの時のうれしかったこと

度々あります。 本当に小学時代は楽しく面白 かったなぁと振り返ることが たことを次々と思い浮かべ、

やわらかくなったタビをはい 来てくださいました。その中 すそはダンゴのようにコロコ どがなく、皆んな古いタビに 浮かびます。でも吹雪のとき さしい小使さんの辰見さんが なり冷たくてどうにもなりま しました。帰りにはマントの ワラジやゾウリをはいて登校 などはずい分苦労しました。 に楽しく登校したことが思い れしく元気で毎朝姉二人と共 ンを買ってもらい、とてもう て夢中で帰宅したことも度々 お湯をバケツに入れて持って 口になり、タビはコワコワに 、ドボンとつけて、ようやく 今のように除雪車やクツな それから通学が始まりま 赤青黄色の横しまのカバ r) をかけていることができず、 思い出します。上阪して一年 だろうかと思うと胸がいっぱ 誰かこのお月様を眺めている どは思わず合掌して古里でも り、お月さまを眺めたときな です。夜分二階の物干台に登 で泣いたこともありました。 が懐しく忘れる暇はありませ 月より大阪へ奉公に行きまし 歩む道は一人へ一別々でした。 はや三宅駅へ行っていました。 宅駅はあと幾つ目かと心はも 立って窓の外ばかり眺めて三 たこと、もう舞鶴辺りから腰 ました。その時のうれしかっ て三日ほど帰宅させてもらい 余(十八才の正月)して初め いになり、泣けてきたことを の味が身にしみて懐しいもの んでした。時には人目を偲ん た。上阪した当時は故郷の事 張りました。私はその年の十 は懐しきお友達とも別れく 古里をはなれて初めて古里 でも皆んなその道へで頑 懐しき校門を後に、

いろいろと大変お世話になっ 旦那様も奥様もとても良きお して、とても可愛いお嬢さん でした。女のお子さん(生後 方ばかりで、 十ケ月位)がお一人おられま でもお蔭様で奉公先の 私は本当に幸せ

卒業後 ろこんでおります。 しては大阪が第二の古里です。 事に勤めさせていただき、 合い懐しきお声を耳にしてよ 通やお電話でいろいろと話し おりますが、今日に至るも文 郷へ帰りました。私にとりま なり懐しい思い出ばかりです。 十才の四月まで大変お世話に でした。十六才の十月から二 その後、永き月日は去って お蔭様でその間大過なく無

ちでいっぱいです。私達同級 思

ん。でもそのときには、

故 す。 ご冥福を祈りつつ。 合掌 年を楽しみにサヨナラくで た来年もお願いしますと、来 そくまでお話が続きます。 ちに返り、 です。私もお蔭様で元気で出 さいますが、 生は毎年同級会を催してくだ 山です。話に花が咲き、 席させていただいております。 人の方が出席してくださるの 今は亡き先生方やお友達の 同級生は本当に良きもので いつの時も幼き頃の気持 いろいろお話の山 今では十二・三 夜お 至 ま

くなられ、本当に淋しい気持 と懐しきお友達もたくさん亡 流れ、八十才近くになります 知らずくへのうちに月日が 〇手紙一通 〇ハガキ一枚 田まで)・

○汽車賃(新平野から大阪梅 〇米一俵(農家の売り値)五 阪したとき 三銭 二二円五十銭 一銭五厘 でした。

(付記)参考までに、

私の上

第十四回

11 出あれ Z れ

上中町天徳

寺

田 中

) \

ナ 子

浮かびます。あの木造の校舎 奉安殿に一礼した朝夕が思い だ一度も欠かしたことのない 年余りも経ってしまいました。 入学してから卒業まで、た 野木小学校を卒業して五十

されます。 泣いたり泣かされたり叱られ たりしたことが懐しく思い出 で勉強に運動に励んだ思い出

られました。その時に出るた 高等一年の時に講堂が建て

こともできず残念ながら過ぎ に着物を作ってもらいまし 喜ぶのも束の間 父母に来てもらう 、祖母が

頃には、川も道も区別なく水 んでおりますので、雪解けの さめた額にして父母が置いて です。天皇陛下から天覧賜と つもお金を出しても買えず、 宝として大切にしております。 くださいました。今も一生の 皇后両陛下の御写真の下にお 喜んでくださいました。天皇 書いた字は「思必精 って玉置の集落は川と道が並 き方を習いました。その時に 流れます。戦争のため長ぐ 時は皆んなの先生方が大変 う御はんを頂きました。そ もなかったのです。小さい 冬になると、毎年大雪にな 四年生の時に舟木先生に 行必力

私達の学生時代と今のそれ - 衣食住」すっかり変わ

4

張って頂きたいと念じます。 派な学校で、勉強に運動に頑 っていると思います。 あの立

17

御多幸を心よりお祈り申し上

川勧業館―(現在の兵庫区

同窓会の皆々様の御健康と

(第二十七回卒)

神戸へ出てから六十年

神 戸市 奥 本長次 良

妻がしまっておいてくれたは の生徒は羽織袴姿でしたが) 柳の木を取り入れて(大部分 ました。卒業式のあと、この 関近くに大きな柳の木があり 東 探しようがないのが残念です。 ずですが、今となっては全く 記念写真をとったものでした。 私もこの貴重な写真を母か 側に奉安庫があり、 私の卒業した当時、 小学校の思い出 正面玄 校舎の

実習田

をおんぶして通いました。

福井の叔父さんが二宮尊徳

す。 ワラをふんだのを覚えていま らせてもらって、私もサンダ は上野木の甚左ヱ門さんでや り入れいっさいをやり、脱穀 あり、畦ぬりや田植えから取 た所に一反歩ほどの実習田が 学校の東側、小川をへだて

藁加工作業場

校舎、立派な校門、グラン 何時通って眺めていてもあ 先生にも朝夕一礼しました。 えられたとのことです。こ それが戦時中に石像と取り 生の銅像を建てられました。

もちろん、ハイモノ、テゴ、 屋で、冬になると縄ないは 学校のすぐ近くの山すその

> L ミノなどをよく習ったもので

(四)

武生山入口

(左側)の

:農園

この畑でいろんな野菜を作

のがこれが初めてでした。 味でしたが、トマトを知った ナスとか言って生臭いのが鼻 りました。一番記憶に残って (五) についてどうにもなじめない いるのはトマトで、当時西洋

事でした。

町内各学校での合同の催

ん。(兼田の桑原記治郎さんや 間のように思われてなりませ うさぎを演じたのがついこの 山田さきさん等と一緒だった。 開かれ、ここで私も因幡の白 た学芸会が鳥羽小学校で年々 体育会が三宅小学校で、 ま

六 諸先生方々

したが、神戸へ出てから、 本甚太夫に下宿しておられま の先生は冬になると玉置の奥 通っておられた反保先生、 小学一年の時、一番 町から 湊

> (七) 忘れることはできません。 をおかけしたことを今もっ ると言うので、ずい分と面倒 たのは、平野の木戸先生でし の場長さん)の奥さんでした。 で当時、神戸市中央卸売市場 沢田鉄治さん(大谷出身の方 も先生にお会いしました。 品評会が開かれた)でくしく 所で、毎年全国水産食品即売 た。水産学校の入学試験があ の時、先生は小浜水産先輩の また最後までお世話になっ 水産学校へ 7

がそろって入学しました。 堤の岡本嘉正さんと私の四人 中喜代志さんと倉谷盛一さん 大正十五年四月に下野木の田 水産学校へ行くこととなり、 へ行くはずのところ、 (大尉で戦死されました)、 長男の故をもって農林学校 都合で

した。 (J\) ただいて単身神戸へ旅立ちま と同時に校長先生の名刺をい 昭和四年、 学校を卒業する

すぐ南に三宮駅(今の元町駅) うと沖縄へでも行くような思 4 地図を拡げてみると県庁の がしたものでした。 この頃の神戸は、 ったので、バスケット 今から思

> 私の時は十九代目の長延連 の兵庫県知事は伊藤博文で、 辞令をいただきました。 方)を尋ね、 気比神宮の宮祠さんの親威の 先ず最初に山形先輩(敦賀市 につきました。名刺を頼って れました。駅から五・六分歩 見られ、全く異様な感に打た ドルを交換する店)も各所に りと並び、また両替屋 した。駅前には人力車がずら 個をさげて三宮駅で下車しま いて県庁(今の兵庫県公館) 課長に紹介され、 初代 知

には何のとりえもないものだ ら辛棒強く頑張り続ける以外 で社交性がなく、そのうえ電 円昇給の年もあって、早く百 翌五年の新入生は三十五円で と言い聞かされ、全くその通 話すら満足に扱えない。だか 狭人は世間知らずで、口べた これが私の最大の念願でした。 円の月給とりになりたいと、 した。当時は一年でわずか一 宿代は二食付きで十五円)で、 私の月給は四十円(当時の下 底に入ろうとしていた時で、 常々先輩曰く、奥本君、若 昭和四年という不況のドン

に濃い時代で、 当時の県庁は政治色の非 上司から何時

りだと思いました。

局が設置せられることになり七月に瀬戸内海漁業調整事務絶えなかったので、二十五年

らないので、課長など責任の らないので、 課長などを を 懐にして (一つ違えば左遷 されたり、首がとぶかわから ないので) 事件の解明に専念 したものでした。そのたび毎 したものでした。そのたび毎に持ち帰り、夜を徹して作業 し続けたものでした。

どんな命令が下されるかわ

また昭和九年から十三年の神戸の大風水害の復旧対策と十三年の戦時下、漁船の徴傭十三年の戦時下、漁船の徴傭も地との対応に専念したことは一再ではありません。当時は勿論超過勤務手当一つ出るのではなく、弁当の支給すらない時代で、よくもまあ我慢し続けて来たものだと思います。

昭和十五年に私は召集令状を受け、金沢の輜重連隊に入を受け、金沢の輜重連隊に入たと思いますが、その他いろいろ郷里の方々にお世話になり入隊しました。一期の検閲が終って、いったん召集も解が終って、いったん召集も解が終って、いったん召集も解があった月限りでした。終戦がか一ケ月限りでした。終戦がか一ケ月限りでした。終戦がか一ケ月限りでした。終戦がか一ケ月限りでした。終戦がか一ケ月限りでした。終戦があった。

は激化し、介料もますます危 また食塩の自給対策が緊急 また食塩の自給対策が緊急 事となったので、赤穂市に、 県営食塩場が新設され、この 県営食塩場が新設され、この 福井県よりの早場米供出の 福井県よりの早場米供出の 福井県よりの早場米供出の

りもしていたので、広島市宇 出 戸 神戸博(この跡地が現在の神 には兵庫県と神戸市の共催で 水産博覧会を、また二十五年 業振興の一策として明石市で と戦後の復興対策に専念する におちいるひまもなく、次々 でした。終戦により虚脱状態 ため原爆にも会わず誠に幸せ 空瀑下の宇品に出発しました。 各府県の連絡会議があるため 品の陸軍運輸部で近畿、中国 とになり、私も経済部全体の かたわら、二十二年には水産 、市立王寺動物園)を催すこ 会議終了後、即日帰神した こうしているうちにも瀬戸 展の責任を持たされました。

> 段落したので思切りをつけ、 の大の兵庫県からは私が総務 地元の兵庫県からは私が総務 部長としてそれぞれ配属せら れることになりました(部長 その他の職員は水産庁より着 さしあたっての紛争事件は一 さしあたっての紛争事件は一

す。 感じられてなりません。拙宅 L にもまして昔と変わらぬ皆様 うまい、水がうまい、尚これ す ねて帰郷することにしていま ところ、月に一度は墓参をか が募ってくるものです。この 重ねるに従って郷里の恋しさ えることになりました。年を のない間に人並みに喜寿を迎 n とをいつも感謝しつづけてお 世話さまになっておりますこ の一同も常々何かと大変なお の温かい心情が殊のほか身に 早いものでなんら為すこと みてうれしく、また有難く が、このごろは一入空気が

(第十五回卒

[海漁業(一府十県)の紛争が

児童の作品コーナ-

その事務局が神戸市に誘致せ

ある日の日記

きのう、雨がふっていておきのう、雨がふっていておけるかったのに、夕がた学校からかえりみち、雨がた学校からかえりみち、雨があってきれいでした。その山にかけらしいにじのはしがかかりました。

といって、色こをといてい

「色だんごにするのや。

した。ピンクと緑と白と、

なおまた、私は徴傭職の係

務となり今日に至っておりま現在の熊野工作株式会社の専

りました といるがくかかっているかと思ってゆっくりかぞえてみました。80ぐらいかぞえたらはしのほうから、かいだんをのぼっておりていくようにきえていきました。 半分ぐらいきえたときに、たまみさんとよしえさんがにたまみさんとよしえさんがにでもすぐきえてしまいました。

カだんご作り おだんご作り

うちしきをかけてお花をたてざっていました。きれいな、す。おばあちゃんが仏様をかす。

おばあちゃんは、

毎朝、

しや、くだ物をそなえていました。いろいろなおか

た。 しばらくしてから しばらくしてから しばらくしてから といわれました。 といわれました。 といわれました。 といおれました。 しばらくしてから

色にわけました。
といっていきます。
といっているとなります。
とれを、わたしがまるめました。なかなかまるくならないのに、おばあちゃんの方はないないまるくならないのに、おばあちゃんの方はないのに、おばあちゃんは、こねて、

される三角しまれてして、すぐうちわらした。むして、すぐうちわるみるうちに光ってきました。おんには、ふしぎに思います。仏様をながめると、いろするおそなえ物で、とてもいろなおそなえ物で、とてもいろなおそなえがでもこんなけんです。いつでもこんないのです。いつでもこんないのでもこんないだと、んたしは思いまいだろうと、わたしは思いました。

わたしたちが食べる物を、そいます。よそからもらったをしてきたとき、いつもそなをしてきたとき、いつもそなをしてまかがや小浜でかい物がらしい物ががとお茶をそなえ

ちゃんとおじいちゃんは、い朝、目をさますと、おばあ思います。

ゃんのしていることをよく見

ていて、わたしもならおうと

てぶくろは

かなかだろうと思います。

大人になったら、

おばあち

仏様にも同じようにそなえて

.ます。おばあちゃんは、

な

と聞いたら「どこへ行くの。」

「五時におはかへまいってき

といいました。

といったららいいのに。」

お父さん、京都のおじさん、といわれました。 ら、おこさなかったんや。」

それだけ、

おもっている。

落葉たきみんなの顔も

ほてってる 清水

ぼくはでぶくろのことを

もうれしいです。
おばさん、典子ちゃん、ふ中おばさん、典子ちゃん、ふ中おばさんできるがでとているがは、にぎやかでとているがはさん、典子ちゃん、ふ中おばさん、典子ちゃん、ふ中

それでも、おばあちゃんは

...。 いいおぼんでありますようとおかずを作っています。 と思います。 と思います。

手ぶくろ

三年 清水完至

秋の風早く帰れと

背中押す

淳

北風が吹いてくれば

窓ふさぐ

智大

収穫祭

北浦

光章

焼きいもがふかふか匂う

でもなつになると でもなつになると でもなつになると でおもった。 「ざんねんだな。」 とおもった。 とおもった。 「がわいそうだな。」 ないているようだ。 てぶくろは ないているようだな。」 なん は、 でぶくろのゆめをみた。 それは、 ぞれは、 でがくとてぶくろで めめ。

長くなる 倉谷 和美教深し自分の影が 正木 尚子

どうぞよろしく

新入会員十九名です

表別し自分の量が長くなる 倉谷 恵子を気分 倉谷 恵子はち植えのぼんと咲いたははち植えのぼんと咲いたは、菊の花 倉谷有里子大輪菊大きな大きな花火かな 田中 多恵



柿の木よ早くかれて

実をおとせ

植野

稔久

冬仕度

奥本

純也

野木の山草木枯れれば

秋の風山里越えて

どこへ行く

東山

幸博

顔赤い

典繁

秋の日は夕焼け小焼けで

冬の朝みんなでいっしょに 柿の実の 高木 里枝 灰色の空に灯がつく 居関 篤典 一つ梢に残りて

> あ と が き

> また、本会の名誉会長であらせられた故中川平太夫氏らせられた故中川平太夫氏のことに関した玉稿を掲載のことに関した玉稿を掲載のことに関した近路の方々からお寄せいただいたお便りらお寄せいただいたお便りらお寄せいただいたお便りを特集しました。 を特集しました。 くださいました皆様に哀心くださいました皆様に哀心くださいました皆様にありたがに、編集委員の微力のためにご寄稿のためにご寄稿のためいるが遅れました。

○昨年度、会報を送付させていただいたところ、町内上吉田にお住いの辻岡(福田)(第二十五回卒)フサさんより同窓会発展のために使ってくださいと一万円ご寄贈くださいましたのでお知らせします。どうもありがとせします。どうもありがとと本会の益々の発展を祈念と本会の益々の発展を祈念します。

連絡ください。
りましたら、左記の所へご
意見や会報への原稿などあ

野木小学校内同窓会事務局